
谷爱凌回应攻击：

在2月 10日冬奥会赛场的 8金争夺战中，
中国军团有望在单板滑雪和自由式滑雪赛场有所斩
获。花样滑冰男单自由滑的“神仙打架”，以及女子冰
壶拉开战幕和男子冰球的全面展开，为当日赛事带

来更多看点。
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新华社北京2月9日电 “我并不是想要
让所有人都满意，我只是一个 18岁的女孩，我
只是希望可以享受我自己的生活。事实上我
并不是很在意别人高兴与否。我觉得我自己
在竭尽所能，也在享受整个过程。”8日夺得北
京冬奥会自由式滑雪女子大跳台冠军后，面
对新闻发布会上英国《卫报》记者提问她如何
看待之前一部分美国媒体和网友的批评时，
谷爱凌这样回应。

“如果有人不相信我或不喜欢我，那么这
是他们的损失。”谷爱凌说，“我在美国和中国
的时候都会很自在。我觉得，体育一定是用来
团结人们的，而不是分裂我们的。”

在她的首枚冬奥会金牌拿到手后，谷爱
凌在社交媒体上发帖向海外的朋友们分享自
己的喜悦。帖文的大多数评论是滑雪圈知名
运动员、她的朋友以及粉丝为她送上的祝贺，
同时也有一部分关于“她代表中国参赛”的不
友好的评论。

帖文下有一条获得 200 多个“赞”的英文

评论这样写道：“她能够成功不主要是因为她
自己的刻苦努力以及家人的支持吗？承认谷
爱凌很棒、很鼓舞人心，然后为她夺冠表示祝
贺，为什么对一些人来说如此之难？”

18岁的谷爱凌出生于美国旧金山，母亲是中
国人，父亲是美国人，能说流利的汉语和英语。她
说特别喜欢中国美食，喜欢姥姥做的菜。

“八岁的时候，我加入了一个滑雪队，是
里面唯一的女孩。我回家对妈妈说，我想去冬
奥会。”对于自己奥运梦想的起点，谷爱凌记
忆犹新。

2019 年，谷爱凌宣布正式代表中国队参
加各项赛事。当时，这一决定在美国体育界引
起了很大反向。

2021年 1月，谷爱凌在世界极限运动会夺
得两金一铜。赛后在电话专访中，她对新华社
记者说，促使她决定代表中国参赛的直接原因
是，她在2019年得知中国将大力普及群众性冰
雪运动作为一项政策，提出“带动三亿人参与
冰雪运动”，决心通过举办北京冬奥会和冬残

奥会，提升中国的冰雪运动特别是雪上运动
的成绩，推动建设体育强国。

谷爱凌当时说，她认为自己的成功可以
鼓励成千上万的中国人参与滑雪运动，考虑
到这一潜在的巨大影响力，她毫不犹豫地做
出了代表中国参加冬奥会的选择。她认为，自
己可以成为冰雪运动与中国女性之间的桥
梁，让更多中国女性投入到这项运动中；她也
可以成为中国和美国之间的桥梁，让两国冰
雪运动爱好者和普通人更好地理解对方，毕
竟体育运动是全世界共通的语言。

“我一直都坦率表达对美国队的感激，他
们对我的帮助不遗余力，我永怀感激；同样的
感激也要送给中国队，他们给予了我莫大的
支持。”

“我想两边都能理解，我很想把体育运动
作为一种团结的力量，在国家之间建立联系，
而不是去分化彼此。我的最终目标是向世界
展示这项运动。”谷爱凌 8日在赛后发布会上
说。

想用体育团结而不是分裂人们

中国女子冰壶队一日双赛 男子冰球队首战美国

独家对话“义墩墩”：

感受到中国人的热情
据新华社北京 2月 9日电 日本电视台

记者辻岗义堂对“冰墩墩”的狂热喜爱，使他
近日在中日两国走红。新华社记者 9 日独家
对话被称为“义墩墩”的辻岗义堂，“热情”“了
不起”是他对中国最深刻的印象。

一段电视出镜报道时，展示自己数个“冰
墩墩”徽章的举动，让辻岗义堂“出圈”，连会
场工作人员扮演的“冰墩墩”公仔他也没放
过，看到真人大小的“冰墩墩”憨态可掬地走
过来，辻岗义堂追着合影，开心溢于言表。

“坐飞机来中国时，我的羽绒服落在了飞
机上，在取完行李坐上大巴的时候，就看到了

‘冰墩墩’，一下就被吸引住了，忘记了寒冷。”
辻岗义堂说。

之后便发生了他出镜时展示“冰墩墩”徽
章的一幕。“我买了数不过来的‘冰墩墩’产
品，看到的都买了，徽章、笔袋、包、衣服等等，
很难说最喜欢哪一个。”辻岗义堂说，日本人
也很关注北京冬奥会，现在许多朋友想让他
带“冰墩墩”礼品。

辻岗义堂的意外走红，也让他收获了许
多中国人的关注。“很多人看到我后找我合
影，大家还一个一个来问，中国人很有礼貌。”
这是辻岗义堂第一次来中国，这几天他感受
到了中国人的乐观、开朗和热情。

辻岗义堂 1986年出生，按照中国习俗今
年是他的本命年。“北京烤鸭、天安门这些我
都想体验，真的很希望能够尽快再来中国，好
好看一看。”辻岗义堂说。

《“我必须有一个！”吉祥物商品受到
争抢》《从领奖台到观众看台，冬奥会吉
祥物“冰墩墩”无处不在》……英国路透
社、美国有线电视新闻网等外媒近日不
约而同报道北京冬奥会吉祥物“冰墩墩”
的走红。“冰墩墩”不仅在国内引爆购买
热潮，导致“一墩难求”，也打动了世界各
国民众的心，成为海外朋友关注冬奥、感
知中国的最新纽带。

“冰墩墩”何以“征服”世界？“‘冰墩墩’可
爱幽默，充满了正能量”“‘冰墩墩’看起来就
像一只大熊猫刚刚在雪地里打过滚，看起来
十分有趣”……包括国际奥委会奥运会部执
行主任杜比等海内外人士如此表示。

“冰墩墩”的设计将憨态可掬的中国
“国宝”大熊猫形象与冰晶外壳相结合，体
现了冬季冰雪运动和现代科技的特点。它
将活泼与敦厚融为一体，令人感受到纯洁
和力量，象征着冬奥会运动员坚韧的意志
和鼓舞人心的奥林匹克精神，体现了拥抱创
新和未来等时代价值。“冰墩墩”身上展现的
美好品质，引起了中外共通的情感共鸣。

“冰墩墩”以体现中国美学的造型设
计赢得人心，展现的也是中国文化的独特
魅力。不仅是冬奥会吉祥物“冰墩墩”“雪
容融”，整个北京冬奥会在诸多场合展现
出的中国文化风采，都给海内外观众留下
深刻印象。从开幕式上诗画交融的二十四

节气倒计时、充满中国美学意趣的“黄河
之水天上来”等场景，到冬奥会会徽、奖
牌、场馆等系列设计，无不体现出中国文
化的深厚底蕴和拥抱时代的创新精神。民
族的就是世界的，中国文化的雅致与亲
和，在润物无声中呈现在世界面前。

“冰墩墩”走红的背后，是一个给世
界带来信心和鼓舞的中国。在疫情挑战
下，中国如期献上一场简约、安全、精彩
的奥运盛会，选手们得以尽情绽放运动
风采，各国体育迷们可以尽情分享观赛欢
乐。在疫情的阴霾下，这样的欢乐已经久
违。“冰墩墩”走红的背后，是一个促进世
界和谐与团结的中国。美国运动员特莎·
莫德为冬奥志愿者们的热心而感动落泪，
很多运动员说“非常享受和感谢在中国遇
到的一切”。无论是举办北京冬奥会，还是
携手各方抗疫，中国始终如一推动世界各
国合作发展，始终致力于共同进步。

可爱的“冰墩墩”，是可爱中国的一
个缩影。通过冬奥会，世界各国愈发感受
到一个传统与现代水乳交融的中国，一
个 自 立 自 强 同 时 又 热 情 拥 抱 世 界 的 中
国 ，一 个 更 加 坚 定 自 信 、从 容 大 气 的 中
国。衷心希望，以冬奥会为契机，更多的
外国朋友走近中国，感知真实中国，增进
彼此了解，携手迈向未来。

新华社北京2月9日电

透过“冰墩墩”
感受可爱的中国

新华社记者 高文成
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中国雪上二项争金 花滑男单“神仙打架”

单板滑雪赛场将进行女子 U 型场地技巧
决赛。在 9 日的资格赛中，中国队的两名冬奥

“四朝元老”蔡雪桐、刘佳宇排名第三和第七顺
利晋级，另一名中国选手邱冷也以第十二名的
身份“压线”挺进决赛。卫冕冠军、美国名将克
洛伊·金依然显示出强大的实力，位居资格赛
第一。

本赛季第七次获得世界杯年度总冠军的
蔡雪桐，和上届银牌得主刘佳宇均是该项目金
牌的有力竞争者。资格赛结束后，刘佳宇明确
表示，决赛中将“放大招”。蔡雪桐则称，她欣赏
克洛伊·金，但并不妨碍去挑战她并战胜她。

当日的单板滑雪赛场，还将产生男子障碍

追逐金牌，中国队没有获得该项参赛资格。
自由式滑雪赛场，将进行空中技巧混合团

体决赛。自由式滑雪空中技巧，是中国雪上项
目的传统优势小项，中国雪上项目至今唯一一
枚冬奥会金牌，就是由自由式滑雪空中技巧男
选手韩晓鹏在 2006 年的都灵创造。混合团体
赛是本届冬奥会的新增项目，整体实力强大的
中国队是该项最大夺冠热门。

本赛季，中国队在该项目的世界杯分站赛
上连续夺冠。由 26枚世界杯分站赛金牌得主、
同样是冬奥“四朝元老”的徐梦桃领衔的中国
队，有望在时隔 16年后，与自由式滑雪空中技
巧的冬奥会金牌再续前缘。

花滑男单“神仙打架”钢架雪车冲击奖牌

花样滑冰赛场 10 日将进行男单决赛，24
名选手将在自由滑后决出这枚颇有悬念的
金牌。

8日的男单短节目较量，已呈“神仙打架”
之势，世锦赛冠军、美国名将陈巍以 113.97 分
位居第一，并打破男单短节目得分的世界纪
录，日本选手键山优真和宇野昌磨得分也均在
百分以上。

两届冬奥金牌得主、最受关注的日本名将
羽生结弦短节目得分95.15暂列第八位，要想通
过自由滑完成逆袭、实现三连冠的目标难度极
大。但这位有着“竞技赛场的艺术家”之誉的高
人气明星，将在自由滑中带来怎样的表现，依
然值得期待。

在平昌冬奥会上，20 岁的金博洋获得男

单第四名，为中国男子花滑取得历史性突破。
如今的金博洋更加成熟，但花滑男单的竞争也
更加激烈，短节目以 90.98 分位居第 11名的中
国花滑男单独苗，将在家门口带来怎样的成
绩，同样值得期待。

男子钢架雪车 10 日将进行前两轮角逐，
中国选手闫文港、殷正将联袂出战。

钢架雪车是这个奥运周期中国队进步最
快的项目之一，这支 2015 年北京冬奥申办成
功后才组建的队伍，已由耿文强在本赛季的世
界杯分站赛上获得男子单人冠军。

此番虽然耿文强落选奥运名单，但闫文
港、殷正均实力不俗，在近几天的官方训练
中，成绩均位居前列，有望为中国队在该项
目上竞争奖牌。

四朝元老出击 雪上二项争金

据中新社

女子冰壶比赛 10 日拉开大幕，中国队在循环
赛首日一天双赛，分别迎战丹麦队和瑞士队。

成立于 2003年的中国女子冰壶队，曾在 2009
年历史性地获得世锦赛冠军，并在 2010 年的温哥
华冬奥会上摘得铜牌。

近几年，因后备人才不足，中国女子冰壶成绩
下滑。但在这个奥运周期，中国女队开始复苏，在
2019年世锦赛小组赛中曾力克平昌冬奥会冠军瑞
典队，近 10年来首次战胜这个世界霸主。

男子冰壶比赛第二轮，中国队将迎战俄罗斯
奥委会队。

男子冰球大战小组轮次赛全面展开，中国队
将在与世界排名第四的美国队之战中奉献其冬奥
会首秀。

目前排名世界第 32位的中国男子冰球队首次
踏上冬奥会赛场，整体实力与世界强队差距明显。
但在日前的训练中，中国冰球队员们均表示，迎接
挑战，中国队准备好了。

2月 9日，中国选手蔡雪桐在比赛中。新华社记者 薛玉斌 摄

冬奥看台冬奥看台

任子威被判犯规无缘冬奥第三金:

包袱有点重
希望把自己当“小透明”

2月 9日，中国选手任子威在比赛中。新华社发

花滑团体赛颁奖
因“法律问题”延期

据新华社北京2月9日电 国际奥委会 9日确认，本
应于 8日晚举行的北京冬奥会花样滑冰团体赛颁奖仪式
因“法律问题”而延期，但未透露具体原因。

北京冬奥会花样滑冰比赛 7日决出该项目首金，俄
罗斯奥委会队夺得团体赛冠军，美国和日本分获银牌和
铜牌。不过，本应于 8日晚在北京赛区颁奖广场举行的颁
奖仪式却因故延期。

在 9日的新闻发布会上，国际奥委会新闻发言人马
克·亚当斯确认，这次颁奖仪式推迟的原因是“法律问
题”。但他表示目前无法对此进行过多评论，“我只能念
一句话，‘今天（星期二）突然出现这种情况，需要与国际
滑联进行法律协商。’”

据中新网 两金在手的中国选手任子威在 2月 9日
晚进行的北京冬奥会短道速滑男子 1500 米半决赛中被
判犯规出局，无缘第三金。

在当天的男子 1500米四分之一决赛中，此前获得了
混合团体接力和男子 1000 米金牌的任子威以小组第一
的身份晋级，参赛的另外两名中国选手孙龙和张添翼都
被淘汰出局。在半决赛的第三组比赛中，任子威第三个
冲过终点。随后，当值裁判认定，当哈萨克斯坦选手加利
亚赫梅托夫试图超越任子威时，任子威有手臂阻挡动
作，因此被取消了比赛成绩，无缘决赛。

“前两场轻装上阵，这场包袱有点重。”任子威说，
“很多人说拿三块金牌，这个项目没有绝对实力，之前
1000 米没给自己压力。今天主要是想法太多，不仅仅是
赛场上的，还有很多外界的，担心自己比不好。带着这种
心态比赛，上场之前已经输了一半。”

他说，出现错误就要好好总结，今日比赛结束了，开
始好好调整，“短道就得一轮一轮去打”。他还希望大家
减少对他的关注，继续把他当成“小透明”。


